

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generale

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Año XX  
En Tortosa, al mes . . . . . 1 Pseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

## TORTOSA

Miércoles 30 de Mayo de 1900

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 119

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

### ¿Cuál fué la divisa de la militar Orden del Temple?

Si el melifúo Sn. Bernardo, legislador que fué de tan inclita Orden, hubiese sido más expíctico al redactar los capítulos 22 y siguientes de la templaria regla, y el Pontífice Eugenio III hubiera hablado con más claridad, cuando en 1146 autorizó á los templarios para que en el costado izquierdo de sus túnicas y capas, así como en sus estandartes, llevasen una cruz de paño encarnado, hubieran al propio tiempo expresado su forma, no nos veríamos ahora en la imperiosa necesidad de oponernos al dictamen de los escritores de más crítica. pues éstos, según D. Modesto Costa Turell en su «Reseña histórica de las órdenes de Caballería» pag. 507, dice que la divisa de los templarios era una cruz sencilla, como la que comúnmente usaban los cruzados. Mas no fué así, como luego se verá.

Lo mismo los Pontífices que los Reyes, al conceder este ó aquel emblema á esa Orden, ó á la otra casa ó familia, lo hacían siempre con el objeto de que se distinguieran entre sí y no se confundieran después sus grandes hechos de armas. Así vemos que en una nación por grande que sea, jamás se halla un emblema común á dos familias. Y aunque se dé el caso que dos ó más diferentes familias, pero descendientes todos de un mismo tronco, ostenten á la vez un mismo emblema, siempre se distingue éste de los demás por medio de la brisura; mas no sucede así en las Ordenes militares, por que si bien hallanse en ellas sujetos pertenecientes á diversas familias, todos colectivamente tomados constituyen una sola personalidad, que es la Orden.

Así, pues, si la Orden del Temple hubiese ostentado por divisa la cruz llana de gules; ¿cómo asegura el mismo D. Modesto Costa Turell, en su ya citada obra pag. 465, que la insignia ó divisa de la Orden de Sn. Jorge de Alfama era también la cruz llana de gules de que ahora usa la Orden de Montesa? La Orden del Temple se estableció en Cataluña el año 1134, dándole el Conde D. Ramon Berenguer el castillo de Barbera; ¿No sería, pues, una necedad para D. Pedro II de Aragón denominado el Católico, para el Obispo D. Gombaldo de Santa Oliva

y el Pontífice Gregorio XI, al crear el primero en 1201 y en el centro mismo, podemos decir de las posesiones que los Templarios tenían, la Orden llamada de Sn. Jorge de Alfama dándole el mismo hábito y divisa que á la del Temple, aprobándola el segundo y confirmandola el tercero en 1373?.... ¿No habría entonces confusión entre los miembros y hechos de armas de una con la otra Orden?.... ¿Dónde está la gran crítica de esos graves autores?....

Sabemos que el Pontífice Clemente VII, en 5 de Agosto de 1393, concedió por divisa una cruz de sable á la Orden de Ntra. Sra. de Montesa, y que esta misma Orden, al incorporar se en ella la de Sn. Jorge de Alfama cambió ésta por la sencilla cruz de gules, que era la divisa de esta segunda milicia, y que desde entonces hasta nuestros días, esta misma cruz la han ostentado y ostentan los que fueron y se dicen Caballeros de Montesa.

No ignoramos que el Papa Clemente V, en la Bula que expidió en Viena el 22 de marzo de 1312, y empieza en estos términos: *Vox in excelso ardiva est lamentationis, fletus et luctus*.... manifiesta, no sin amargura y dolor de su corazón, ni por definitiva sentencia, sino por provisión apostólica, que suprime con la aprobación del sagrado Concilio y prohíbe para siempre la Orden del Temple y su estado, hábito y nombre, mandando que nadie se atreva en adelante á entrar en ella, ni á llevar su hábito ni á portarse como templario, todo bajo pena de excomunión en que se incurrirá por el mismo hecho.

Por lo que, si la Orden del Temple hubiese ostentado por divisa la cruz sencilla de gules, la que, no solamente forma parte, sino que es el constitutivo esencial del hábito de la Orden, desde el momento en que la Orden de Montesa usó esta misma cruz ó hábito, los caballeros de la misma incurrieron en excomunión.

Ahora bien; si los Obispos que están puestos por el Espíritu Santo para regir y gobernar la Iglesia de Dios, y como centinelas de Israel procuran muy solícitos la mayor tranquilidad al pueblo que el Señor les confió; estando la Orden de Montesa como enclavada, podemos decir, dentro la Diócesis de Tortosa desde que, en 11 de agosto de 1319, por disposición del Rey y con el beneplácito de la Santa Sede, Vidal de Vilanova entregó á Frey D. Guillem de Eril, primer Maestro de Montesa, todos los lugares, castillos y bienes raíces que en el reino de Valencia pertenecieron á los Tem-

plarios; ¿hubo por ventura alguno de nuestros Prelados que reconviniere á la Orden ó á los individuos de la misma por el solo hecho de ostentar en sus blancos mantos la cruz sencilla de gules?.... Ni uno solo.

Los caballeros de la orden de Montesa, en un principio eran aquellos mismos caballeros templarios que el Concilio provincial de Tarragona declaró inocentes en 4 de Noviembre de 1312; por consiguiente podían y debían conocer perfectamente lo que Clemente V tenía prohibido mediante Bula del 22 de Marzo de 1312 ¿sabese por ventura que los caballeros de Montesa colectiva ó distributivamente hayan acudido al supremo Gerarca de la Iglesia para que les levantara el peso abrumador de la excomunión que sobre ellos gravitaba?.. No consta en historia alguna.

¿Qué prueba esto?

¡Ah! Lo que prueba, pero de una manera clara y evidente, es: Que jamás la inclita Milicia de Temple ha ostentado por divisa la sencilla cruz de gules.

¿Cuál fué, pues, su divisa?

Según nuestro parecer fué la cruz patriarcal de gules. Y el mismo don Modesto Costa Turell en su «Tratado completo de la ciencia del blasón» pag. 70, contradiciéndose así mismo en lo que lleva referido en su ya citada «Reseña histórica de las Ordenes de Caballería» nos dice: «La de Lorena es una cruz griega recortada, de dos travesaños; el de arriba más estrecho que el de abajo, y se llama cruz patriarcal ó cruz de los Templarios, por razón de llevarla estos de paño encarnado sobre su capa.

MONALDO ESCUDERO.

## Desde Elche

Tomamos de nuestro estimado colega *Las Provincias* de Valencia.

Elche, 28, 1 t.

La población está completamente desconocida por la aglomeración espantosa de forasteros que hay.

Millares de personas se dirigen hácia las inmediaciones de los observatorios, que se hallan custodiados por la guardia civil.

El tiempo es hermosísimo.

Flammarión ha dispuesto que cuando á simple vista se observe el primer contacto se dispare un cohete de trueno para determinar la diferencia que hay con el observado con telescoio.

El observatorio establecido por los ingleses en Santa Pola, se halla custodiado por doscientos marinos que forman el cuadro alrededor del mismo impidiendo que se acerque el público.

El Sr. Lokyer ha invitado para comer mañana á bordo del *Thsthon* á los astrónomos, al gobernador civil de Alicante, al alcalde de la misma ciudad y á algunas otras personalidades.

El número de valencianos que se ha reunido en esta población es crecido; figurando entre ellos D. Pedro Fuster, D. Emili Ribera, D. Esteban Sanchiz, D. Adolfo Gil y Morte, y los ciclistas Sres. Palomar, Vergés, Tío y Vallejo, que han hecho el viaje en bicicleta.

El director de ese periódico Sr. Llorente ha dedicado á las señoras de Flammarión y Pluvinel los siguientes versos:

«Vinisteis á nuestra España

A ver el sol eclipsarse,

Y el que alumbró nuestras glorias también eclipsado hallasteis.

Si os merece algún afecto

Nación que fué un tiempo grande,

Pedid que los dos eclipses

Con igual rapidez pasen»

C

Elche, 4 t.

A las tres menos diez y siete minutos, ha tenido lugar el primer contacto de la luna y el sol apreciable á simple vista, habiéndose anunciado con el disparo de un cohete de trueno.

En las azoteas, en lo alto de las palmeras y por todas partes, un gentío inmenso presencia el asombroso fenómeno.

Elche, 5, 30 t.

A las cuatro y diez y nueve minutos ha llegado el eclipse á su grado máximo, habiéndose sacado muchas fotografías y disparándose gran número de cohetes. Durante el fenómeno el termómetro ha descendido á 13.º.

El eclipse ha terminado á las 5 horas, 4 minutos, 50 segundos.

En el momento de quedar completamente oscurecido el sol ha sonado un aplauso general.

También se han soltado ininidad de palomas.

Desde el edificio que ocupa la oficina telegráfica se han soltado un gran número, y solo han levantado el vuelo tres parejas, que no sabían orientarse.

Elche, 6 t.

Transmito los siguientes datos facilitados por Mr. Flammarión.

La corriente solar, brillantísima. Aureolas en corriente de E. á O. gran distancia del sol.

Los planetas Mercurio, Sirio, Marte y Venus han aparecido esplendurosos. La temperatura en termómetro negro ha sido á las 3 y 40 minutos de 33 grados 3 décimas, y á las 4 y 25 minutos de 20 grados 8 décimas.

En el termómetro blanco, á las 2 y 40 minutos 29 grados, y á las 4 y 25 minutos 20 grados y 5 décimas.

Se han tomado una gran serie de fotografías.

Los estudios hechos requieren algún tiempo para poder ser publicados.

Mr. Flammarion cree que durante el eclipse no se han descubierto nuevos astros.

Elche, 7 t.

Todos los astrónomos están satisfechísimos de lo que el tiempo les ha favorecido para sus observaciones.

Créese que reunidos los datos obtenidos por todos podrá adelantarse bastante en lo relativo á la composición química del sol.

Elche, 8 n.

Ha comenzado esta misma tarde la marcha de forasteros.

En cuanto ha terminado el eclipse, los astrónomos se han dedicado á revelar las placas fotográficas obtenidas.

Los resultados obtenidos superan á las esperanzas que se abrigan.

Mr. Flammarion se muestra muy contento.

En camino de Santa Pola, los caballos de una tartana que regresaba á Elche han suspendido su marcha al ocultarse por completo el sol, sin que se les pudiera hacer arrancar hasta que ha vuelto á reinar la claridad.

Mr. Flammarion ha dado las gracias en forma muy expresiva á don Teodoro Llorente por la poesía dedicada á su señora y la de Mr. Pluvinel.

### Más noticias del eclipse

Todos los telegramas recibidos por *El Imparcial* dando cuenta de las observaciones del eclipse coinciden en que lo espléndido del día ha permitido llevar á cabo curiosísimas observaciones viéndose cumplidas las predicciones de la ciencia.

Los despachos recibidos de todas las capitales y muchísimos pueblos llegan á algunos centenares.

El sabio Francés Mr. Deslandres manifestó á un periodista que se halla satisfechísimo de sus observaciones, cuyo resultado hará público pasados tres días.

Flammarion dice que confía en que este eclipse será fecundo en observaciones científicas, dada la perfección con que ha podido ser estudiado el fenómeno.

En Oporto el eclipse ha podido observarse con toda perfección.

En todos los puntos de la zona de la totalidad del fenómeno al cubrirse el sol se notó el fresco que se convirtió en calor intenso al reaparecer el disco solar.

Camilo Flammarion telegrafía á *El Imparcial* que lo espléndido del día permitió realizar las observaciones apetecidas por la ciencia.

## CRONICA

### Mejoras

Los vecinos del arrabal de la Cruz y de San Vicente muestran muy satisfechos por la mejora que el Ayuntamiento realiza en sus respectivas carreteras que tan abandonadas tuvieron los mandarines de la anterior situación.

En realidad era ésta una mejora de las más necesarias de Tortosa, atendido el gran tránsito que hay constantemente en aquellos puntos donde reside el foco principal de nuestra industria y comercio.

Con tal motivo reciben nuestros amigos muchos plácemes y demostraciones de sincera gratitud de varios vecinos de aquellos arrabales, ya que, merced al nuevo afirmado, podrá verificarse el tránsito con muchas comodidades pues, en época de lluvia, eran intransitables aquellas importantes carreteras.

### El tiempo

Por cada día que transcurre se hace más sensible el calor, lo cual se nota en la columna termométrica que cada día sube, habiendo marcado hoy á mediodía 30° centígrados.

### Lo celebramos

Por telegramas de Madrid recibidos aquí anoche hemos tenido el gusto de saber que la Dirección General de Obras Públicas ha dejado sin efecto el traslado de nuestro querido amigo D. Reinaldo Brea á la División Hidrológica del Ebro, organizada hace pocos días.

### El Ebro

Cuando se creía que este río descendería de nivel, ha crecido algo, creyéndose que perjudicará la pesca de alosas, que tantos accidentes contrarios ha experimentado durante la presente temporada.

### Flammarion y Landerer

En Alicante, y ante varias autoridades y muchísimas distinguidas personalidades, ha dicho Flammarion:

«No son los valencianos justos conmigo—ha añadido—porque aquí tienen ustedes al señor Landerer, que es uno de los hombres más sabios del mundo, y, sin embargo, porque es de casa, no se acuerdan de él.»

«Yo le quiero como si fuera mi hermano, por lo que vale y porque fue de los primeros que ingresaron en la Sociedad que yo fundé.»

### DE VINAROS

#### Las fiestas de San Juan

Ha quedado ultimado el programa de fiestas que con motivo de la feria de San Juan se celebra todos los años en la importante ciudad de Vinaros.

Este año aseguramos que la concu-

rrencia de forasteros será extraordinaria, pues tanto la comisión de fiestas como la empresa de la plaza de toros no han omitido sacrificio con el fin de que resulten un verdadero acontecimiento.

Habrà concurso musical, al que asistirá la banda del regimiento de Otumba, bailes populares, carreras de bicicletas, regatas, fuegos artificiales, reparto de premios, comidas á los pobres y una extraordinaria corrida á plaza partida en la que los diestros *Padilla* y *Bombita* estoquearán ocho toros de una acreditada ganadería andaluza ó navarra, cuatro á plaza partida y cuatro en lidia ordinaria.

La empresa del ferro-carril del Norte en vista de estos grandes festejos expenderá billetes de ida y vuelta desde Tarragona y Valencia á Vinaros á precios reducidísimos y pondrá trenes especiales para después de la corrida.

### Teatro del Baleario

El sábado próximo, 2 de Junio, tendrá lugar el *debut* de la Compañía que debe actuar en este coliseo durante la temporada del presente verano, empezando por el estreno del grandioso drama en 4 actos *FEDORA* del eminente Victoriano Sardou, traducido por los Señores Francos Rodríguez y González Llana.

La notable compañía cuyo personal consignamos á continuación, trae un variado y rico repertorio que llamará mucho la atención del público dertense.

#### Personal artístico

Actrices.—Doña Elisa Alonso.—Doña Leonor Castillo.—Doña Emilia Bozzo.—Doña Elisa Garrigós.—Doña Carmen Maiquez.—Doña Dolores Vives.

Actores.—D. Augusto Barbosa.—D. Fernando Bozzo.—D. Carlos Calvacho.—D. Salvador Carrera.—don Juan González.—D. Enrique Llorens.—D. Bernardo Martínez.—D. José Nieto.—D. Joaquín Núñez.—D. Luis Torres.

Apuntadores: Manuel Carrera y Antonio Martín.

Para papeles especiales, el notable niño Gonzalito Llorens Garrigós.

### Comercio de Arturo Mestre

En este acreditado y lucido establecimiento, calle den Carbó, 13, se ha recibido una gran variedad de preciosos abanicos, sombrillas, corbatas, calcetines y cinturones para señora y caballero de estilo *modernista*, todo propio para complacer al público más exigente y elegante.

Además existe en este importante comercio un rico y variado surtido de puntillas en seda y algodón, adecuadas á todas las exigencias del buen gusto y de última novedad.

Atendida la reputación que goza este acreditado establecimiento, la moderación de precios y el trato afable que en él se distingue, no dudamos que el público aprovechará esta buena ocasión para proveerse de cuanto le convenga.

Mañana como final de mes, es el último día de prórroga para el pago de la contribución, lo que avisamos al público para su gobierno.

### Horchatería valenciana

En este acreditado establecimiento calle den Carbó, 9, empezaron ayer á servirse las esquisitas horchatas elaboradas con aquel esmero acostumbrado por su dueño, habiendo alcanzado una justa reputación en esta ciudad donde tiene muchos parroquianos que le honran con su asistencia.

En el mismo establecimiento, existirá durante todo el verano un depósito de hielo muy bien conservado y limpio para todos los usos que puedan convenir á los establecimientos de esta ciudad y del público en general.

Se sirven á domicilio toda clase de encargos de horchatas, refrescos y hielo con toda puntualidad y diligencia.

### Venta

Se vende á voluntad de su dueño una casa en buenas condiciones señalada con el núm 45 de la calle de Moncada de esta ciudad, de planta baja y cuatro pisos elevados. Así también se venden tres porciones de tierra situadas en el término municipal de Arnes y que fueron parte de la herencia de D. Carlos Arnau Favá.

Darán razón en el Comercio de don Martín Gilabert, Calle del Temple.

### A las fiestas de Vinaros

GRAN ACONTECIMIENTO TAURINO

OCHO TOROS DE MUERTE

Plaza partida

BOMBITA Y PADILLA

## Sección oficial

*El Alcalde Constitucional de esta Ciudad*

Hago saber: que por R. O. de 12 de este mes los beneficios de la condonación que concede el artículo 15 de la vigente ley de presupuestos, alcanza á los contribuyentes morosos por cédula las personales del año de 1899 900, que lo soliciten en forma antes de 1.º de Julio próximo debiendo hacerse efectiva en papel de pagos al Estado la parte de multa que corresponda á los agentes ejecutivos.

En su virtud los deudores por cédulas de 1.ª á 8.ª clase deben pagar un recargo en papel de pagos al Estado dos tercios del valor de la cédula y otro tanto del valor de la misma en las demás clases.

Tortosa, 29 de Mayo de 1900.—  
EDUARDO RICO.

**páginas de la Historia**

**Heroica defensa de Gerona**

**30 de Mayo de 1648**

El 12 de Mayo de 1684, presentóse ante los muros de Gerona el mariscal francés Bellefonds, al frente de 15 000 infantes, 4 000 ginetes y un buen tren de artillería, con el propósito de apoderarse de ella.

Muy confiado en los grandes elementos de que disponía, y en la disciplina y arrojo de sus tropas (probados en los distintos hechos de armas en que se empeñaron desde que salieron del Rosellón hasta que dieron vista a Gerona), el francés puso sitio a la plaza y estableció baterías, que tan luego estuvieron terminadas comenzaron a batirla, durando el cañoneo tres días, 22, 23 y 24 de Mayo.

La guarnición que defendía a Gerona era muy escasa, puesto que solo la componía el tercio provincial de Madrid, hoy regimiento de Sevilla, y por padecer tal escasez de tropa, don Carlos Lucre, gobernador de la plaza, y el general de artillería barón de Pignatelli, acordaron distribuir entre los paisanos todas las armas que había en el parque, para así aumentar el número de defensores y poder resistir mejor las acometidas de los franceses.

Con el cañoneo efectuado los días 22, 23 y 24 logró la artillería sitiada abrir dos grandes brechas en el trozo de muralla comprendido entre las dos medias lunas del gobernador y de Santa Clara y por ellas a las nueve de la noche del día 24 del mes dieron el asalto.

En la media luna de Santa Clara fué donde se peleó con más encarnamiento, y no obstante la brava defensa que de ella hizo su gobernador, D. Ramón de Caldebro y los capitanes D. Juan Copons y D. Felipe Sentmenat, al frente de lo más escogido de la guarnición, cayó en poder de los siadros, cuyo hecho facilitó la entrada en la ciudad.

A cambio de grandes pérdidas, y después de vencer numerosas dificultades, llegaron los franceses hasta la plaza Mayor, por lo cual se creyeron dueños de Gerona. Mas no sucedía así, pues rápidamente, como si del interior de la tierra surgieran con la misión de exterminar a cuantos enemigos encontrarán, cayeron sobre ellos multitud de paisanos, armados de cualquier modo, pero poseídos de un valor tal, que en muy poco tiempo hicieron atroz carnicería en las huestes de Bellefond, terminando por obligar a huir de la ciudad, buscando refugio en sus atrincheramientos, hasta donde las persiguieron los heroicos gerundenses, dignos paisanos de los que en 1285, 1711 y 1712 defendieron a Gerona de las gentes del conde de Rois, duque de Noailles y conde de Sereberg respectivamente, así co-

mo de los que adquirieron inmortal renombre en los sitios que en 1808 y 1809 pusieron a la heroica ciudad les soldados de Napoleón.

El día 30 de Mayo se retiró Bellefonds con toda su jente convencido de que ya cuanto intentara contra Gerona seria para extremar la crítica situación en que habían quedado sus soldados, después de la gran carnicería que los gerundenses hicieron en tan infausta noche.

**Telegramas**

**Periódicos denunciados**

Madrid 29 de Mayo.

El señor Villaverde ha hecho denunciar los periódicos que publicaron telegramas de Madrid diciendo que la Tabacalera le había regalado una vajilla valorada en 30.000 duros, por no ser verdad esto.

**Lo que dice el gobierno**

El gobierno dice que es ageno a la suspensión de las audiencias de la reina; pero que asume la responsabilidad de los actos de la Corona.

Respecto a la carta en que pedia la audiencia, dice que, ha parte de ser incorrecto el señalar plazo, se consigna en ella el acuerdo de los comerciantes ante los desaciertos del gobierno.

**Dato y los comerciantes**

El señor Dato me ha dicho que la carta de los comerciantes pidiendo audiencia a la regente no consignaba que trataban de ejercer el derecho de petición y si sólo de pedir que no continuara el gobierno y protestar contra sus desaciertos económicos.

Esto lo considera el gobierno una imposición inadmisibile.

Añadió el ministro que de todos los actos de la regente responde el gobierno, y cree que ésta no recibirá a los comerciantes antes del día 30.

**Lo que dice Villaverde**

**La recaudación**

El ministro de Hacienda nos ha dicho que el estado de la recaudación en los últimos días del presente mes es brillantísimo.

**A pagar**

A propósito de esto mismo debo ampliar las noticias dadas por Villaverde sobre la recaudación, diciendo que en algunas Zonas de esta Corte se ha notado hoy larga cola de contribuyentes que iban a pagar sus cuotas.

En otras capitales de España parece que sucede lo mismo segun se dice en el ministerio de Hacienda.

Sevilla es una de tantas. Allí queda poca gente sin pagar el actual trimestre de la contribución.

En Madrid quedarán pocos contribuyentes sin pagar.

**Del Transvaal**

De Londres se telegrafía que Krüjer tiene dispuesto huir en un tren que está preparado al efecto.

—El gobierno del Trasvaal ha enviado a Holanda 36 cajas de dinero. El gobierno del Tansvaal traslada-

rá su residencia a un pueblo más seguro.

—Krüjer ha publicado una proclama recomendando el abandono de Jhoanersburgo porque va a ser incendiado y destruidas sus minas.

—En el Senado de Washington, un individuo de la Cámara ha dicho que el pueblo americano simpatiza con los boers y condena la actitud de Inglaterra.

En otros despachos del teatro de la guerra anglo boer se dice, que los boers han bombardeado con éxito un campamento inglés.

—Botha, el generalísimo de los boers, se ha trasladado a Pretoria conferenciando largo rato con Krüjer sobre la paz.

—En Jhoanersburgo la opinión general es contraria a la destrucción de las minas.

**Impresiones del día**

Continúa habiéndose de las observaciones del eclipse, esperándose con impaciencia las explicaciones concretas del fenómeno.

Los sabios extranjeros han empezado a desfilir, esperando en esta corte a la mayoría.

A Flammarion se le harán muchos obsequios. El célebre astrónomo dice que esta encantado de España.

**El avance**

Paris, 29.

De Londres dicen que el ejército de Roberts ha acentuado la actividad de avance.

**«La Epoca»**

Este periódico ataca esta noche con dureza los propósitos de la Unión Nacional.

**Los anarquistas**

El *Heraldo* publica un despacho de Tarrida Marmol fechado en Londres en el que se firma que es completamente falsa la noticia de que el Gobierno inglés haya rechazado la ultima expedición de anarquistas indultados.

Añade que el ministro de la Gobernación británico le ha manifestado categóricamente que aquella versión es completamente inexacta.

En los centros oficiales se nos ha autorizado para declarar que obran en poder de nuestro Gobierno documentos diplomáticos en los que el Gobierno inglés dá a entender que no le agrada mucho la presencia de aquellos indultados, y en vista de esta indicación, precursora de una negativa, se dió orden de que se les repatriasen, quedando hasta nueva orden detenidos en Santander.

**Elche**

El ministro de Instrucción pública ha recibido telegramas del Director del Observatorio dando detalles de las experiencias realizadas con motivo del eclipse.

Se felicita de los resultados obtenidos y dice que la cosecha científica ha superado a sus esperanzas.

**Jubilaciones**

El marqués de Vadillo se propone jubilar a todos los funcionarios de justicia que hayan llegado a la edad que la ley señala.

Con este procedimiento se dará cabida a todos los excedentes de Ultramar.



**AVISO a los herniados (trencats)**

Durante el día 22 del próximo Junio visitará en Tortosa (*Fonda Barcelosa*) D. Jos Pujol, cirujano, especialista en el tratamiento de las hernias, quien a los largos años de práctica en casa de *don José Glausolles*, de Barcelona reúne la ventaja de ser conocido en esta ciudad por el gran numero de curaciones que lleva realizadas.

Gran surtido de bragneros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

BRAGUERO ARTICULA O: es el modelo más recomendable para ejercer la presión ó voluntad directamente sobre la parte afectada, y a la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cautchouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLATICOS para evitar la cargazón de espaldas.

FAJAS HIPOGÁSTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

**HORAS DE CONSULTA**

de 9 a 4 saliendo en el correo de la misma tarde.

Fonda Barcelonesa (dando aviso se pasará a domicilio).

Los demás días en su establecimiento Ortopédico «La Cruz Roja».

Reus.—Plaza del Prim.—Reus

**Aviso al público**

En el acreditado establecimiento de la VDA. DE ANTONIO TORT, situado en la calle del Angel n.º 14, se acaba de recibir un inmenso y variado surtido en Sederia, Laneria, Lenceria y novedades propios para la presente temporada de verano, especialmente en *Damasés, Pita esponja, Glacés Gasas Fantasia etc etc.* así como en *Piqués, Blanckfort, Muselinas Bordadas, Granadinas, Laprets, novedades* todo propio para vestido de señora adecuado a la última moda de Paris.

Especialidad en *Alpacas, Estambres, Armures, Gergas*, en negro y color propio para traje de caballero.

No comprar sin antes visitar este acreditado establecimiento donde sus numerosos parroquianos y el público en general encontrarán, con el fin trato, géneros de todas clases a precios ventajosos según las exigencias del buen gusto.

**No equivocarse Vda. de Antonio Tort 14 Angel 14**

Imp. José L. Foguet, P. del Hospital 5.

# CASA DE CURACION para toda clase de enfermedades de Medicina y Cirujia. **Sueroterapia y Opatoterapia**

Aplicación de **Suero** para Difteria (mal blanc).—Aplicación de **Sueros** para enfermedades nerviosas, hemorragias, etc., etc.—Inyecciones de **Líquidos orgánicos** (Brown Sequard) para fortalecer los organismos debilitados.—**Sperminum P.** para la anemia, tífus, gordura, etc. y enfermedades cerebro-medulares.—Tratamiento especial para evitar ó retardar los **ataques cerebrales**; aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala (padre).

## Electroterapia, electroscopia, electrolisis, electrotermia

Aplicación de electricidad para las enfermedades **nerviosas**, dolores, debilidad de nervios, **parecias histéricas y parálisis pesiféricas**.—Tratamiento del **Ocena** (fetidez de aliento) por el suero normal del caballo y la **electrolisis intersticial**.—**Tumores y suforaciones del Oido**, etc.

**ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS** Consulta de 8 á 1, á las 4 de la tarde, y de 6 á 9 noche **Tortosa**  
Calle del Puente—(frente Plaza Nueva)



**EL DOLOR de CABELLA GARGANTA, VOZ, BOCA**

Neurálgias, jaquecas, gastrálgias, reumatismos articulares, retortijones uterinos, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Hemiramina del Dr. Caldeiro; precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid

Se curan con las pastillas Caldeiro, GLOBO BORO-SÓDICAS AL MENTOL Y Á LA COCAINA de uso especial para ORADORES Y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor G. García, Capellanes, 1, Madrid.

NOTA.—Se remiten muestras gratis á los señores médicos que las pidan al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid

### Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO  
Director RAMIRO M. CASTELLO  
CASTELLON DE LA PLANA

**Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo á las condiciones de localidad.**

La excelente combinación de estos abonos contribuye á que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

**Abono tipo aplicable á todos los olivos**

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo á cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacen, 14 pesetas.

## Corsetería de María Chaler de Moret

Constitución 11, 2.º.—TORTOSA

Confección de toda clase de corsés á medida verdadero corsé igienico para las señoras en el periodo del embarazo.

Fajas igienicas para sujetar el volumen del vientre se hacen toda clase de composturas perfectión y economía.

## Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE **Francisco Mestre**

Rosa, 11, Tortosa

### Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Apretada mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF. Dura toda la vida

Es el más económico.

Su precio 3'50 ptas. uno

# ZAPATERIA

y almacen de Calzado de

# JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barros y dias de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

## CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu.—TORTOSA